

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh :

Nama : NILA AMALIA

NIM : D04206069

Judul : IDENTIFIKASI PROSES BERPIKIR KREATIF SISWA MELALUI
PENGAJUAN SOAL (*PROBLEM POSING*) MATEMATIKA DI
KELAS VIII-E SMP NEGERI 29 SURABAYA

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 10 Januari 2011

Pembimbing,



Kusaeri, M.Pd

NIP. 197206071997031001

DAFTAR TABEL

Tabel 2.1	Tingkat Kemampuan Berpikir Kreatif	17
Tabel 4.1	Daftar Nama Validator Lembar Tugas Pengajuan Masalah	30
Tabel 4.2	Daftar Nama Validator Pedoman Wawancara	31
Tabel 4.3	Daftar Nilai Raport Mata Pelajaran Matematika	32
Tabel 4.4	Daftar Nama Subyek Penelitian	33
Tabel 4.5	Hasil Tugas Pengajuan Masalah	34
Tabel 4.6	Hasil Analisis Lembar Tugas Pengajuan Masalah	46
Tabel 4.7	Hasil Analisis Wawancara	71

Sekolah mempunyai peran penting untuk mengembangkan berpikir kreatif yang dimiliki peserta didik melalui pembelajaran matematika.

Dalam dunia pendidikan di Indonesia, berpikir kreatif jarang diperhatikan dalam pembelajaran matematika. Berdasarkan pengamatan yang dilakukan peneliti⁴, pembelajaran matematika di sekolah jarang menekankan pada proses berpikir kreatif. Guru langsung memberikan konsep dan banyak menekankan pada penyelesaian soal-soal saja untuk menghadapi Ujian Nasional. Siswa hanya ditekankan pada satu jawaban yang benar. Siswa tidak diberi kesempatan untuk mengeluarkan ide-ide yang dia miliki.

Hal ini juga terjadi di negara-negara lain sebagaimana dinyatakan oleh Guilford pada tahun 1950 dalam pidato pelantikannya sebagai Presiden dari *American Psychological Association*⁵ bahwa:

Keluhan yang paling banyak saya dengar mengenai lulusan perguruan tinggi kita ialah bahwa mereka cukup mampu melakukan tugas-tugas yang diberikan dengan menguasai teknik-teknik yang diajarkan, namun mereka tidak berdaya jika dituntut memecahkan masalah yang memerlukan cara-cara yang baru.

Hal ini menjelaskan bahwa pembelajaran kurang menekankan pada kreativitas.

Ini mengakibatkan lulusan sekolah maupun perguruan tinggi tidak bisa

⁴ Pengamatan dilakukan di SMA Maryam Surabaya pada tanggal 1-20 Maret 2010. Guru bernama Eko Yulianto, S.Pd memberikan pendapat bahwa pembelajaran matematika jarang menekankan proses berpikir kreatif

⁵ Utami Munandar, *Pengembangan Kreativitas Anak Berbakat*, (Jakarta: PT Rineka Cipta, 1999), cet. Ke-1, h. 7

memecahkan masalah yang dihadapi dalam kehidupan sehari-hari. Mereka tidak terbiasa berpikir kreatif untuk menyelesaikan masalah yang ada.

Davis menjelaskan 6 alasan mengapa pembelajaran matematika perlu menekankan pada kreativitas⁶, yaitu: (1) matematika begitu kompleks dan luas untuk diajarkan dengan hafalan, (2) siswa dapat menemukan solusi-solusi yang asli (original) saat memecahkan masalah, (3) guru perlu dapat merespon pada kontribusi yang asli dan mengejutkan yang dibuat orang lain (termasuk siswa), (4) pembelajaran matematika dengan hafalan dan masalah rutin membuat siswa tidak termotivasi dan kemampuannya menjadi rendah, (5) kadang keaslian merupakan sesuatu yang perlu diajarkan, seperti membuat pembuktian asli dari teorema-teorema, (6) kehidupan nyata sehari-hari memerlukan matematika, masalah sehari-hari bukan hal rutin yang memerlukan kreativitas dalam menyelesaikannya.

Seperti halnya pemecahan soal, pengajuan soal pun sama pentingnya untuk mengembangkan berpikir kreatif. Einstein dan Infeld menegaskan⁷,

The formulation of a problem is often more essential than its solution, which may be merely a matter of mathematical or experimental skills to raise new question, new possibilities, to regard old question from a new angle, require creative imagination and marks real advance in science.

Pengajuan soal dalam matematika sama pentingnya dengan pemecahan soal.

Silver mengatakan bahwa pemecahan soal dan pengajuan soal dapat digunakan

⁶ Tatag Yuli Eko Siswono, *Pembelajaran Matematika Berbasis Pengajuan dan Pemecahan Masalah (JUCAMA) untuk Meningkatkan Kemampuan Berpikir Kreatif Siswa*, (Surabaya:2010), makalah

⁷ Upu Hamzah, *Problem Posing dan Problem Solving dalam Pembelajaran Matematika*, (Bandung: Pustaka Ramadhan, 2003), h. 37

untuk mengidentifikasi kreativitas individu. Selain itu dapat sebagai sarana untuk mencapai kreativitas.⁸

Berdasar latar belakang masalah di atas, serta mengingat pentingnya kreativitas, maka peneliti mengangkat penelitian yang berjudul “Identifikasi Proses Berpikir Kreatif Melalui Pengajuan Soal (*Problem Posing*) Matematika di kelas VIII-E SMPN 29 Surabaya”.

B. Rumusan Masalah

Berdasar latar belakang masalah, maka rumusan masalah yang diajukan adalah :

1. Bagaimanakah kreativitas siswa di kelas VIII-E SMPN 29 Surabaya dalam mengajukan soal matematika?
2. Bagaimanakah proses berpikir kreatif siswa di kelas VIII-E SMPN 29 Surabaya ketika mengajukan soal matematika?

C. Tujuan

Tujuan penelitian ini adalah untuk :

- a. Mengidentifikasi kreativitas siswa di kelas VIII-E SMPN 29 Surabaya dalam mengajukan soal matematika.
- b. Mengidentifikasi proses berpikir kreatif siswa di kelas VIII-E SMPN 29 Surabaya ketika mengajukan soal matematika.

⁸ Tatag Yuli Eko Siswono, *Mendorong Berpikir Kreatif Siswa Melalui Pengajuan Masalah (Problem Posing)*, (Konferensi Nasional Matematika di Bali, 2004)

BAB II

KAJIAN PUSTAKA

A. Kreativitas

Kreativitas merupakan konsep yang bersifat multidimensi, yang dapat ditinjau dari dimensi-dimensi yang berbeda.¹ Apa yang dinilai kreatif oleh satu masyarakat/budaya belum tentu dianggap kreatif di masyarakat/budaya yang lain. Setiap masyarakat/budaya menentukan sendiri makna kreativitas sehingga sulit untuk mendefinisikan kreativitas yang bisa diterima oleh semua masyarakat.

Kreativitas mempunyai banyak definisi. Menurut Bill Moyers kreativitas artinya menemukan hal-hal yang luar biasa di balik hal-hal yang tampak biasa.² Hal-hal yang tampak biasa di mata orang pada umumnya tetapi menjadi hal yang luar biasa di tangan orang yang mempunyai kreativitas. Menurut Wycoff dasar kreativitas seperti layaknya sidik jari manusia.³ Setiap sidik jari manusia tidak ada yang sama, begitu pun dengan pengalaman hidup masing-masing individu dan kreativitasnya.

Rogers menjelaskan bahwa kreativitas adalah kecenderungan untuk mengaktualisasi diri, mewujudkan potensi, dorongan untuk berkembang dan menjadi matang, kecenderungan untuk mengekspresikan dan mengaktifkan semua

¹ Utami Munandar, *Kreativitas dan Keberbakatan Strategi Mewujudkan Potensi Kreatif dan Bakat*, (Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama, 2002), hal. 8

² Joyce Wycoff, *Menjadi Super Kreatif Melalui Metode Pemetaan-Pikiran*, (Bandung : Kaifa, 2003), h. 43

³ Ibid, h. 45

kemampuan organisme. Sedangkan Clark Moustakas mengatakan bahwa kreativitas adalah pengalaman mengekspresikan dan mengaktualisasikan identitas individu dalam bentuk terpadu dalam hubungan dengan diri sendiri, dengan alam, dan dengan orang lain.⁴

Aktualisasi diri ini maksudnya adalah seseorang menggunakan semua kemampuannya untuk menjadi apa yang ia mampu untuk mewujudkan potensinya. Potensi tersebut ada pada semua manusia sejak lahir tetapi bisa hilang, terhambat atau terpendam dalam proses kehidupannya apabila potensi itu tidak dikeluarkan dan dikembangkan.

Menurut Julius Candra, kreativitas adalah kemampuan mental dan berbagai jenis keterampilan khas manusia yang dapat melahirkan pengungkapan yang unik, berbeda, orisinal, sama sekali baru, indah, efisien, tepat sasaran dan tepat guna.⁵ Pengertian kreativitas ini mempunyai cakupan luas, meliputi pemecahan masalah dan pengambilan keputusan dalam manajemen.

Kreativitas adalah kemampuan berpikir tentang sesuatu dengan cara baru dan tak biasa dan menghasilkan solusi yang unik atas suatu problem.⁶ Kreativitas perlu dipupuk dan dikembangkan dalam setiap program pendidikan karena dengan adanya kreativitas pada siswa maka bisa memecahkan masalahnya dengan kreatif dan untuk masa depan yang penuh dengan tantangan.

⁴ Utami Munandar, *Kreativitas dan Keberbakatan Strategi Mewujudkan Potensi Kreatif dan Bakat*, op.cit., h. 24

⁵ Julius Candra, *Kreativitas Bagaimana Menanam, Membangun dan Mengembangkannya*, (Yogyakarta: Kanisius, 1994), h. 17

⁶ John W. Santrock, *Psikologi Pendidikan Edisi Kedua*, (Jakarta: Kencana, 2008), cet ke-2, h. 366

Atas dasar berbagai penelitian tentang spesialisasi belahan otak, maka fenomena yang disebut kreativitas itu telah dikaitkan dengan fungsi dasar manusia, yaitu berpikir, merasa, menginderakan, dan intuisi (*basic function thinking, feeling, sensing, and intuiting*).⁷ Menurut Cropley, pengertian kreativitas adalah kemampuan untuk mendapatkan ide-ide, khususnya yang bersifat asli (*original*), berdaya cipta (*inventive*), dan ide-ide baru (*novelty*).⁸ Ide-ide yang dihasilkan merupakan asli dari diri sendiri dan baru.

Ada tiga kriteria kreativitas yang digunakan untuk mengidentifikasi apakah seseorang tersebut kreatif atau tidak yaitu kefasihan, kebaruan dan fleksibilitas. Kefasihan yaitu kemampuan untuk menghasilkan banyak gagasan, kebaruan yaitu kemampuan untuk mencetuskan gagasan yang baru, dan fleksibilitas yaitu kemampuan untuk mengemukakan bermacam-macam pemecahan.⁹

Kreativitas dapat diketahui melalui pengajuan masalah.¹⁰ Hal ini dilakukan dengan cara siswa diminta mengajukan soal sesuai situasi yang

⁷ Conny Semiawan, *Perspektif Pendidikan Anak Berbakat*, (Jakarta: Grasindo, 1997), h. 50

⁸ Tatag Yuli Eko Siswono, *Model Pembelajaran Matematika Berbasis Pengajuan dan Pemecahan Masalah (JUCAMA) untuk Meningkatkan Kemampuan Berpikir Kreatif Siswa*, (Makalah Seminar, Surabaya: 2010)

⁹ <http://file.upi.edu/Direktori/> di akses tanggal 30 Januari 2011

¹⁰ Tatag Yuli Eko Siswono, *Model Pembelajaran Matematika Berbasis Pengajuan dan Pemecahan Masalah (JUCAMA) untuk Meningkatkan Kemampuan Berpikir Kreatif Siswa*, op. cit

Suryanto menjelaskan beberapa pengertian pengajuan soal sebagai berikut¹⁸:

1. Pengajuan soal adalah perumusan soal sederhana atau perumusan ulang soal yang ada dengan beberapa perubahan agar dapat dikuasai. Hal ini biasanya terjadi dalam pemecahan soal-soal yang rumit.
2. Pengajuan soal adalah pengajuan pertanyaan yang berkaitan dengan syarat-syarat pada soal yang telah dipecahkan dalam rangka pencarian alternatif pemecahan atau alternatif masalah yang relevan.
3. Pengajuan soal adalah perumusan soal dari situasi yang telah disajikan, baik yang dilakukan sebelum, ketika atau setelah pemecahan suatu soal.

Silver dalam Silver & Cai memberikan istilah pengajuan soal (*problem posing*) diaplikasikan pada tiga bentuk aktivitas kognitif matematika yang berbeda¹⁹, yaitu:

1. Pengajuan pre-solusi (*presolution posing*) yaitu seorang siswa membuat soal dari situasi yang diadakan.
2. Pengajuan di dalam solusi (*within-solution posing*) yaitu seorang siswa merumuskan ulang soal seperti yang telah diselesaikan.

¹⁸ Ahmad Syairozi, *Korelasi antara Kemampuan Pengajuan Soal (Problem Posing) dengan Kemampuan Pemecahan Masalah (Problem Solving) pada materi Pokok Dimensi Tiga di kelas X MAN Mojokerto*, skripsi, 2007, hal 8-10

¹⁹ Tatag Yuli Eko Siswono, *Metode Pemberian Tugas Pengajuan Soal (Problem Posing) dalam Pembelajaran Matematika Pokok Bahasan Perbandingan di MTs Negeri Rungkut Surabaya*, Tesis, Tidak Dipublikasikan, (Surabaya: IKIP Surabaya Program Studi Matematika), 1999, h. 27-28

3. Pengajuan setelah solusi (*post solution posing*) yaitu seorang siswa memodifikasi tujuan atau kondisi soal yang sudah diselesaikan untuk membuat soal yang baru.

Menurut sejumlah pakar pendidikan matematika bahwa salah satu pendekatan yang mampu meningkatkan keterlibatan siswa secara aktif dalam proses pembelajaran matematika adalah pendekatan pengajuan soal.²⁰ Pengajuan masalah matematika menurut Brown dan Walter terdiri dari dua aspek penting, yaitu *accepting* dan *challenging*.²¹ *Accepting* berkaitan dengan kemampuan siswa memahami situasi yang diberikan oleh guru atau situasi yang sudah ditentukan dan *challenging* berkaitan dengan sejauhmana siswa merasa tertantang dari situasi yang diberikan sehingga melahirkan kemampuan untuk mengajukan masalah atau soal matematika. Hal ini berarti bahwa pengajuan soal dapat membantu siswa untuk mengembangkan proses nalar mereka.

Pendekatan pengajuan soal matematika berbeda dengan pendekatan lain. Jika pada pendekatan lain guru secara dominan menyajikan masalah, soal atau pertanyaan matematika, maka pada pendekatan pengajuan soal matematika guru hanya menyiapkan situasi. Selanjutnya dari situasi tersebut siswa mengajukan masalah atau soal sesuai dengan tingkat pemahaman mereka.

Di dalam pengajuan soal, siswa dituntut untuk mengeluarkan ide-ide matematika yang mereka miliki. English menjelaskan pendekatan pengajuan soal

²⁰ Upu Hamzah, *Problem Posing dan Problem Solving dalam Pembelajaran Matematika*, (Bandung: Pustaka Ramadhan, 2003), h. 8

²¹ *Ibid*, h. 19

b. Sifat-Sifat Persegi

1. Panjang keempat sisinya sama.
2. Sisi-sisi yang berhadapan sejajar.
3. Keempat sudutnya siku-siku
4. Setiap sudutnya dibagi dua sama ukuran oleh diagonal-diagonalnya.
5. Panjang diagonal-diagonalnya sama dan saling membagi dua sama besar.
6. diagonal-diagonalnya berpotongan saling tegak lurus.

c. Keliling dan Luas Persegi

Keliling suatu bangun datar adalah jumlah semua panjang sisi-sisinya.

$$K = 4s$$

Luas persegi adalah luas daerah yang dibatasi oleh sisi-sisinya.

$$L = s \times s = s^2$$

Keterangan: K = keliling persegi

L = luas persegi

s = panjang sisi persegi

E. Implementasi Pengajuan Masalah (*Problem Posing*) pada Materi Persegipanjang dan Persegi.

Istilah pengajuan soal menurut Silver dan Cai dapat diaplikasikan pada tiga bentuk aktivitas kognitif matematika, yaitu:

1. Pengajuan pre-solusi (*presolution posing*)

Dalam konteks ini, guru memberikan situasi pada siswa kemudian siswa yang membuat soal dari situasi tersebut. Contoh: “Diketahui persegi panjang

diselesaikan untuk membuat soal yang baru. Artinya siswa membuat soal yang mirip dengan soal yang sudah diselesaikan. Contoh: “Diketahui suatu tanah lapang berbentuk persegi yang luasnya 324 m^2 . Di sekeliling tanah lapang tersebut ditanami pohon jati dengan jarak antar pohon 2 m, berapakah banyak pohon jati yang diperlukan pada tanah lapang tersebut?”

Setelah menyelesaikan soal tersebut, guru meminta siswa merumuskan soal dengan terlebih dahulu memodifikasi tujuan atau kondisi soal yang sudah diselesaikan. Kemungkinan soal yang dibuat siswa adalah: “Pak Budi memiliki lahan yang berbentuk persegi dengan panjang sisinya 90 m. Di setiap tepi lahan tersebut akan ditanami pohon jeruk. Tiap pohon jeruk berjarak 3 m dari pohon jeruk lainnya. Harga tiap pohon jeruk Rp. 5000,00 dan biaya jasa penanaman tiap pohon jeruk Rp. 3000,00. Berapakah biaya yang dikeluarkan oleh Pak Budi untuk menanam pohon tersebut?”

Dalam penelitian ini, pengajuan soal (*problem posing*) dilakukan dengan cara memberikan tugas yang meminta siswa untuk membuat soal matematika berdasarkan informasi yang diberikan yang dilakukan sebelum kegiatan penyelesaian soal. Siswa sekaligus menyelesaikan soal yang dibuat tersebut. Dalam mengajukan soal matematika tersebut berarti siswa tersebut mempunyai kreativitas apabila memenuhi semua kriterianya seperti yang diungkapkan oleh Tatag Yuli Eko Siswono bahwa kreativitas dapat diketahui melalui pengajuan soal.

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Jenis Penelitian

Jenis penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah penelitian deskriptif-kualitatif. Penelitian deskriptif adalah memberikan gambaran tentang gejala fenomena yang diteliti secara sistematis dan cermat dan penelitian kualitatif adalah penelitian yang menggunakan data kualitatif, mengolahnya secara kualitatif (tidak menggunakan rumus-rumus statistik) dan tidak melibatkan generalisasi dalam penarikan kesimpulannya.¹

B. Subyek Penelitian

Subyek penelitian ini adalah beberapa siswa kelas VIII-E SMP Negeri 29 Surabaya karena telah menerima materi persegi dan persegipanjang sebelumnya. Dari kelas tersebut, siswa diambil sebagai sumber data untuk mengerjakan lembar tugas pengajuan soal dan wawancara adalah berdasarkan nilai raport matematika kelas VII semester 2 dan hasil pertimbangan guru kelas dalam kemampuan siswa dalam menyampaikan pendapat dan kelancaran berkomunikasi. Dari hasil raport tersebut, siswa diklasifikasikan menjadi 3 bagian yaitu kelompok berkemampuan tinggi, sedang dan rendah kemudian diambil 33,3% dari siswa yang

¹ Zainal Arifin, *Metodologi Penelitian Pendidikan Filosofi, Teori dan Aplikasinya*, (Surabaya: Lentera Cendika), hal.16 & 19

berkemampuan tinggi, 33,3% dari siswa yang berkemampuan sedang, dan 33,3% dari siswa yang berkemampuan rendah. Untuk mengklasifikasikan kelompok tersebut, peneliti meminta penjelasan kepada guru kelas tentang ketuntasan minimal yang harus dicapai siswa pada pelajaran matematika.

C. Instrumen Penelitian

1. Lembar Tugas Pengajuan Soal

Lembar Tugas Pengajuan Soal ini mencakup materi kelas VII yaitu persegi dan persegipanjang yang akan digunakan oleh peneliti untuk mengetahui kreativitas siswa dalam mengajukan soal.

2. Pedoman wawancara

Wawancara dilakukan untuk memperoleh data kualitatif tentang proses berpikir siswa dalam mengajukan soal (*problem posing*) dengan menggunakan metode wawancara baku terbuka. Pengertian baku menunjukkan bahwa urutan pertanyaan dan cara penyajian sama untuk setiap responden, sedangkan pengertian terbuka adalah adanya keluwesan mengadakan pertanyaan oleh pewawancara.² Wawancara dilakukan lebih mendalam tergantung pada situasi dan kondisi responden. Pedoman wawancara dibuat berdasarkan penjelasan dari tiap tahapan dalam proses berpikir kreatif siswa dalam menyelesaikan lembar tugas pengajuan soal.

² Lexy J. Moleong, *Metodologi Penelitian kualitatif edisi Revisi*, (Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2009), hal. 188

1. Soal yang dibuat siswa akan dikelompokkan menjadi soal matematika (masalah yang berkaitan dengan matematika) dan soal non matematika (hanya pernyataan saja).
2. Soal matematika yang diteliti adalah soal yang dapat diselesaikan. Suatu soal dikatakan tidak dapat diselesaikan jika:
 - a. Informasi kurang
 - b. Bermakna ganda
 - c. Pertanyaan tidak jelas
 - d. Tidak ada pertanyaan (berupa pernyataan)
3. Soal matematika yang dapat diselesaikan dianalisis dengan memperhatikan kefasihan, kebaruan dan fleksibilitasnya.
 - a. Kefasihan (fluency)

Kriteria kefasihan dalam membuat soal dipenuhi jika siswa dapat membuat soal matematika sekurang-kurangnya 5 soal untuk satu kali pemberian masalah. Soal dengan jawaban salah atau yang tidak dijawab diabaikan dalam perhitungan kefasihan.
 - b. Kebaruan (orisinalitas)

Kriteria kebaruan dipenuhi jika soal yang satu dengan soal yang lain berbeda dalam hal konteksnya yaitu latar belakang soal yang dibuat oleh siswa.

pengajuan soal ini bertujuan untuk mengetahui kreativitas beberapa siswa kelas VIIIE SMP Negeri 29 Surabaya. Hasil dari tugas pengajuan soal yang dikerjakan subjek terpilih akan dianalisis menurut kriteria kreativitas yaitu kefasihan, kebaruan dan fleksibilitas. Berikut disajikan hasil analisis hasil dari tugas pengajuan soal yang dikerjakan oleh subjek:

a. Subjek 1 dengan inisial DY dari kelompok tinggi

Dari hasil lembar tugas pengajuan soal, siswa dengan inisial DY membuat soal sebanyak 8 buah. Untuk soal nomor 1 subjek ini kurang memberikan informasi untuk menjawab soal yaitu mengenai ukuran dari ubin sehingga soal nomor 1 tidak dapat diselesaikan. Soal yang nomor 2 subjek membuat soal tentang mencari keliling sebuah persegi panjang jika diketahui panjang dan lebar dari persegi panjang tersebut. Subjek ini membuat soal yang sama antara nomor 3 dan 4 yaitu mencari luas dari persegi yang panjang sisinya diketahui. Soal nomor 5 subjek menanyakan sisi dan luas sebuah persegi jika yang diketahui keliling perseginya. Untuk soal nomor 6 subjek membuat soal untuk mencari lebar dan keliling jika luas sebuah persegi panjang diketahui. Soal yang nomor 7 mengenai persegi yang diketahui luasnya dan mencari panjang sisi persegi tersebut. Soal yang nomor 8 subjek membuat soal tentang persegi panjang yang diketahui keliling dan lebarnya kemudian mencari panjang dari persegi panjang tersebut. Jadi, subjek ini membuat 6 soal dengan jawaban yang benar sehingga subjek ini memenuhi kriteria kefasihan. Subjek

membuat soal yang berbeda antara soal yang satu dengan yang lainnya, ini terlihat dari latar belakang soal yang berbeda antara soal yang satu dengan yang lainnya. Jadi, subjek ini memenuhi kriteria kebaruan. Subjek ini tidak membuat soal yang memiliki lebih dari satu cara yaitu dengan tidak menjawab permintaan yang ketiga. Jadi, subjek ini tidak memenuhi kriteria fleksibilitas. Karena subjek dengan inisial DY memenuhi kefasihan, kebaruan dan tidak memenuhi fleksibilitas maka subjek ini tergolong kreatif.

b. Subjek 2 dengan inisial EN dari kelompok tinggi

Siswa dengan inisial EN membuat soal sebanyak 6 buah. Subjek membuat soal ke-1 mengenai luas dari persegipanjang. Soal yang ke-2 subjek menanyakan keliling dari persegipanjang. Untuk soal yang ke-3 mengenai luas dari persegi, soal yang ke-4 subjek membuat soal berkenaan dengan keliling persegi. Namun, untuk soal ke-5 dan ke-6 subjek membuat soal yang mempunyai makna ganda apakah mencari luas dari masing-masing persegi dan persegipanjang ataukah mencari jumlah dari luas persegi dan luas persegipanjang sehingga soal yang ke-5 dan 6 ini tidak dapat diselesaikan. Jadi, subjek ini hanya mampu membuat 4 soal dengan jawaban yang benar sehingga subjek ini tidak memenuhi kriteria kefasihan. Subjek tidak membuat soal-soal yang berbeda antara soal yang satu dengan soal yang lainnya. Ini terlihat dari latar belakang soal yang dibuat yaitu hanya menanyakan luas dan kelilingnya saja. Subjek tidak

memenuhi kriteria kebaruan. Subjek mampu membuat soal yang mempunyai lebih dari satu cara meskipun tidak berkaitan dengan materi persegi dan persegipanjang, sehingga subjek ini memenuhi kriteria fleksibilitas. Kesimpulannya adalah subjek hanya memenuhi kriteria fleksibilitas sehingga subjek cenderung cukup kreatif.

c. Subjek 3 dengan inisial MM dari kelompok sedang

Siswa dengan inisial MM ini membuat soal sebanyak 10 soal. Soal yang ke-1 subjek membuat soal yang menanyakan luas bangun persegipanjang yang diketahui panjang dan lebarnya. Subjek membuat soal yang berkaitan dengan masalah sehari-hari yaitu soal ke-2, 3, 4, 5, 7, 8, 9. soal yang ke-3 dan ke-9 subjek membuat soal yang sama, hanya nama orangnya saja yang diganti. Soal yang ke-6 subjek membuat soal untuk mencari keliling dari bangun persegi dengan panjang sisinya diketahui.. Untuk soal yang ke-7 subjek membuat pertanyaan yang tidak jelas yaitu mencari luas keliling kandang ayam sehingga soal ini tidak bisa dikerjakan. Subjek mengerjakan soal yang ke-10 dengan jawaban yang salah. Subjek mencari panjang sisi persegi dengan rumus keliling padahal yang diketahui itu luas persegi. Subjek membuat soal dan memberi jawaban yang benar sebanyak 7 soal sehingga subjek memenuhi kriteria kefasihan. Subjek membuat soal yang berbeda antara soal yang satu dengan soal yang lainnya. Hal ini terlihat dari latar belakang soal yang dibuat subjek ini. Subjek memenuhi kriteria kebaruan. Subjek tidak

membuat soal yang mempunyai cara lebih dari satu karena tidak mengerjakan permintaan yang ke-3 sehingga subjek tidak memenuhi kriteria fleksibilitas. Kesimpulannya adalah subjek ini memenuhi kefasihan dan kebaruan sehingga subjek cenderung kreatif.

d. Subjek 4 dengan inisial NH dari kelompok sedang

Subjek dengan inisial NH membuat soal sebanyak 8 soal. Soal ke-1 yang dibuat subjek mengenai mencari keliling persegi dan juga keliling persegipanjang. Soal yang ke-2 mencari luas persegi dan luas persegipanjang. Soal yang ke-3 menanyakan jumlah dari luas persegipanjang dan luas persegi. Untuk soal yang nomor 4 tidak bisa dikerjakan karena siswa membuat soal luas persegipanjang dikurangi dengan keliling persegipanjang. Luas dengan keliling memiliki satuan yang berbeda sehingga tidak bisa dikurangi. Untuk soal nomor 5 dan 6 subjek membuat soal tentang roti. Roti ini berkenaan dengan volum sedangkan yang diminta adalah membuat soal yang berkenaan dengan luas dan keliling dari persegi dan persegipanjang. Untuk soal yang nomor 7 dan 8 subjek menjawabnya dengan salah. Jadi, subjek membuat soal dengan jawabannya yang benar sebanyak 3 soal sehingga tidak memenuhi kriteria kefasihan. Dari 3 soal yang dibuat oleh subjek tidak berbeda antara satu soal dengan yang lainnya sehingga tidak memenuhi kriteria kebaruan. Subjek tidak membuat soal yang memiliki lebih dari satu cara karena tidak mengerjakan permintaan yang ketiga sehingga subjek tidak

memenuhi kriteria fleksibilitas. Kesimpulannya adalah subjek tidak memenuhi semua kriteria kreativitas sehingga subjek tergolong tidak kreatif.

e. Subjek 5 dengan inisial ZI dari kelompok sedang

Subjek dengan inisial ZI membuat soal sebanyak 7 soal. Subjek membuat soal yang ke-1 mencari luas dari persegi panjang apabila diketahui panjang dan lebarnya. Soal yang ke-2 mencari keliling persegi panjang. Soal yang ke-3 menanyakan luas persegi jika panjang sisinya diketahui. Soal yang ke-4 yang dibuat subjek menanyakan keliling suatu persegi yang diketahui panjang sisinya. Untuk soal yang ke-5 subjek membuat soal yang berkaitan dengan masalah sehari-hari yaitu mencari banyaknya ubin untuk rumahnya. Soal yang ke-6 mencari lebar dari persegi panjang yang diketahui luas dan panjangnya. Subjek membuat soal yang ke-7 yang menanyakan panjang sisi jika luas suatu persegi diketahui. Subjek dengan inisial ZI ini menjawab semua soal yang dibuatnya dengan benar sehingga subjek ini memenuhi kriteria kefasihan. Soal yang dibuat oleh subjek ini berbeda antara satu soal dengan soal yang lainnya sehingga memenuhi kriteria kebaruan. Subjek ini tidak membuat soal yang mempunyai lebih dari satu cara karena subjek menjawab dengan cara yang sama sehingga subjek ini tidak memenuhi kriteria fleksibilitas. Kesimpulannya adalah subjek memenuhi kefasihan dan kebaruan sehingga subjek termasuk kreatif.

tersebut menanyakan panjang dan lebar dari persegi panjang jika diketahui luas dan kelilingnya tetapi ada keterangan angka untuk panjangnya. Untuk soal yang ke-6 subjek menjawabnya dengan salah. Soal yang ke-7 dan ke-8 menanyakan rumus keliling dan luas dari persegi. Soal yang ke-9 mencari luas dan keliling dari persegi yang diketahui panjang sisinya. Soal yang ke-10 merupakan pertanyaan yang tidak jelas yaitu memotong persegi tetapi tidak ada keterangan dipotong seperti apa. Soal yang ke-11 mencari keliling suatu persegi. Jadi subjek mampu membuat 8 soal dengan jawabannya yang benar sehingga subjek ini memenuhi kriteria kefasihan. Subjek ini membuat soal yang tidak berbeda antara satu soal dengan yang lainnya sehingga subjek ini tidak memenuhi kriteria kebaruan. Subjek ini tidak membuat soal yang mempunyai cara lebih dari satu karena subjek mengerjakan dengan cara yang sama. Jadi, subjek ini tidak memenuhi kriteria fleksibilitas. Kesimpulannya adalah subjek memenuhi kriteria kefasihan saja maka subjek termasuk golongan kurang kreatif.

h. Subjek 8 dengan inisial IC dari kelompok bawah

Subjek dengan inisial IC membuat soal sebanyak 6 soal. Semua soal yang dibuat berkaitan dengan masalah sehari-hari. Untuk soal yang ke-1 mencari panjang dari sebuah kelas yang diketahui luas dan lebar dari kelas tersebut. Soal yang ke-2 mencari keliling dari sawah yang berbentuk persegi dengan panjang sisinya diketahui. Subjek membuat soal yang ke-3

tentang mencari keliling dari sebuah triplek yang diketahui panjang dan lebarnya. Soal yang ke-4 menanyakan lebar sebuah meja yang keliling dan panjangnya diketahui. Soal yang ke-5 mencari keliling dari sebuah buku yang panjang sisinya diketahui. Untuk soal ke-6 subjek salah menuliskan satuan luas dan subjek juga mengerjakan soal ini dengan jawaban yang salah. Jadi subjek membuat 5 soal dengan jawabannya yang benar sehingga memenuhi kriteria kefasihan. Subjek ini membuat soal yang tidak berbeda antara satu soal dengan yang lainnya sehingga tidak memenuhi kriteria kebaruan. Subjek tidak membuat soal yang mempunyai cara lebih dari satu. Untuk nomor 1d itu sama saja caranya sehingga subjek tidak memenuhi kriteria fleksibilitas. Kesimpulannya adalah subjek hanya memenuhi sebagian kriteria yaitu memenuhi kefasihan dan tidak memenuhi kebaruan dan fleksibilitas maka subjek tergolong kurang kreatif.

i. Subjek 9 dengan inisial IH dari kelompok bawah

Subjek dengan inisial IH ini membuat soal sebanyak 7 soal. Soal ke-1 menanyakan luas persegipanjang yang panjang dan lebarnya diketahui. Soal yang ke-2 mencari keliling persegi jika diketahui panjang sisinya. Untuk soal yang ke-3, ke-4, dan ke-6 subjek membuat soal yang berkaitan dengan kehidupan sehari-hari. Soal yang ke-3 itu mencari luas pekarangan Pak Ridwan yang panjang dan lebarnya diketahui. Soal ke-4 mempunyai makna ganda yaitu mencari yang belum diketahui dari

halaman rumah Pak Totok jika luas dan panjangnya saja yang diketahui. Soal ke-5 mencari keliling dari persegi panjang yang sudah diketahui panjang dan lebarnya. Soal ke-6 yang dibuat siswa mencari panjang sisi halaman Pak Erwin yang berbentuk persegi jika kelilingnya diketahui. Soal yang ke-7 mencari lebar dari persegi panjang yang keliling dan panjangnya diketahui. Subjek menjawab semua soal yang dibuatnya dengan benar. Jadi subjek ini memenuhi kriteria kefasihan. Subjek ini membuat soal yang tidak berbeda antara soal yang satu dengan yang lainnya sehingga tidak memenuhi kriteria kebaruan. Subjek ini tidak membuat soal yang mempunyai cara lebih dari satu karena subjek tidak mengerjakan permintaan yang ketiga sehingga subjek tidak memenuhi kriteria fleksibilitas. Kesimpulannya subjek memenuhi kriteria kefasihan saja dan tidak memenuhi kebaruan dan fleksibilitas maka subjek termasuk kurang kreatif.

j. Subjek 10 dengan inisial PN dari kelompok bawah

Subjek dengan inisial PN membuat soal sebanyak 7 soal. Soal yang ke-1 menanyakan luas persegi panjang yang diketahui panjang dan lebarnya. Soal yang ke-2 menanyakan keliling persegi panjang yang diketahui panjang dan lebarnya. Soal ke-3 dan ke-4 subjek membuat soal yang berkaitan dengan kehidupan sehari-hari. Soal yang ke-5 merupakan soal yang menanyakan tentang luas dari persegi, Soal ke-6 mencari setengah dari luas persegi panjang yang diketahui panjang dan lebarnya..

Subjek mengerjakan 3 soal yang dibuat dengan jawaban yang salah yaitu soal ke-1, 4 dan 6 karena subjek kurang teliti dalam menghitung. Jadi subjek hanya bisa membuat 4 soal dengan jawabannya yang benar sehinggasubjek ini tidak memenuhi kriteria kefasihan. Subjek ini membuat soal yang tidak berbeda antara satu soal dengan yang lainnya sehingga tidak memenuhi kriteria kebaruan. Subjek tidak membuat soal yang mempunyai cara lebih dari satu sehingga subjek tidak memenuhi kriteria fleksibilitas. Oleh karena subjek tidak memenuhi semua kriteria kreativitas maka subjek termasuk tidak kreatif.

k. Subjek 11 dengan inisial TU dari kelompok bawah

Subjek dengan inisial TU ini membuat 7 soal. Soal yang ke-1 mencari panjang dari persegi panjang yang sudah diketahui luas dan lebarnya. Untuk soal yang ke-2 mencari luas persegi panjang yang panjang dan lebarnya diketahui. Soal yang ke-3 menanyakan tentang lebarnya yang diketahui luas dan panjangnya. Subjek membuat soal yang ke-4 mencari keliling persegi yang panjang sisinya diketahui. Soal ke-5 menanyakan panjang sisi suatu persegi yang diketahui luasnya. Soal ke-6 mencari luas persegi jika diketahui panjang sisinya. Soal ke-7 menanyakan keliling persegi panjang yang diketahu panjang dan lebarnya. Subjek mengerjakan semua soal-soal tersebut dengan benar sehingga subjek memenuhi kriteria kefasihan. Subjek membuat soal yang berbeda antara satu soal dengan yang lainnya sehingga memenuhi kriteria

kebaruan. Subjek tidak membuat soal yang mempunyai cara lebih dari satu karena subjek tidak mengerjakan permintaan yang ketiga. Subjek ini tidak memenuhi kriteria fleksibilitas. Kesimpulannya adalah subjek ini memenuhi kefasihan dan kebaruan maka subjek termasuk kreatif.

l. Subjek 12 dengan inisial ZM dari kelompok bawah

Subjek dengan inisial ZM ini membuat 6 soal. Soal ke-1 mencari luas persegi yang panjang sisinya diketahui. Soal yang ke-2 menanyakan keliling persegi yang panjang sisinya diketahui. Soal ke-3 yang dibuat oleh subjek adalah mencari luas persegipanjang jika diketahui panjang dan lebarnya. Soal ke-4 mencari keliling persegipanjang yang diketahui panjang dan lebarnya. Untuk soal ke-5 dan 6 berkaitan dengan kehidupan sehari-hari. Subjek mengerjakan soal-soal tersebut dengan benar sehingga subjek memenuhi kriteria kefasihan. Subjek membuat soal yang tidak berbeda antara satu soal dengan soal yang lainnya karena latar belakang yang sama antara satu soal dengan yang lainnya sehingga subjek tidak memenuhi kriteria kebaruan. Subjek tidak membuat soal yang mempunyai cara lebih dari satu cara sehingga subjek ini tidak memenuhi kriteria fleksibilitas. Kesimpulannya adalah subjek memenuhi kriteria kefasihan tetapi tidak memenuhi kriteria kebaruan dan fleksibilitas maka subjek termasuk kurang kreatif.

S: "Persegipanjang dengan panjangnya 25 cm dan 16 cm. Persegi dengan panjangnya 20 cm dan lebarnya juga 20 cm."

P: "Sekarang yang nomor satu itu maksudnya apa?"

S: "Membuat soal sebanyak-banyaknya."

P: "Yang nomor 2?"

S: "Menjawab semua soal yang dibuat tadi."

P: "Yang nomor 3 disuruh apa?"

S: "menuliskan jawaban dengan cara lain dari soal yang dibuat."

Berdasarkan petikan wawancara di atas, proses berpikir kreatif siswa adalah siswa kesulitan memahami tugas yang nomor 3 namun siswa dapat mengatasinya dengan baik yaitu siswa terus memahami apa yang diminta dalam lembar tersebut. Siswa juga menghubungkan informasi yang ada dengan pengetahuan yang dimilikinya.

2) Tahap Inkubasi

P: "Kamu mengalami kesulitan ketika mengerjakan?"

S: "Iya."

P: "Berarti sempat berhenti sejenak ya?"

S: "Iya, soalnya saya bingung mau buat soal apa?"

P: "Apa yang kamu lakukan ketika berhenti itu?"

S: "Ya mikirkan terus mbak."

Berdasarkan petikan wawancara di atas, proses berpikir kreatif siswa adalah ketika siswa mengalami kesulitan dalam mengerjakan siswa berhenti sejenak dan siswa terus memikirkan jawaban atas tugas yang diberikan ini.

3) Tahap Iluminasi

P: "Dari mana kamu dapat idenya?"

S: "Dari kehidupan sehari-hari."

P: "Saya lihat kamu sempat coret-coret di kertas lain ya?"

S: "Iya tadi sambil mikirin, nyoret-nyoret di kertas."

P: "Pas nyoret-nyoret itu kamu dapat idenya?"

Berdasarkan petikan wawancara di atas, proses berpikir kreatif siswa adalah dimulai dengan membaca soal yang ada di lembar tugas pengajuan masalah. Siswa mengalami kesulitan mengenai soal yang berkaitan dengan kehidupan sehari-hari. Namun setelah dijelaskan, siswa memahami semua permintaan dalam lembar tugas pengajuan masalah.

2) Tahap Inkubasi

P: "Kamu sempat bingung ngak?"

S: "Iya bingung. Tapi trus tanya teman."

P: "Kamu sempat berhenti sebentar waktu mengerjakan?"

S: "Iya,"

P: "Apa yang kamu lakukan waktu berhenti?"

S: "Mikir sambil coret-coret di kertas."

Berdasarkan petikan wawancara di atas, proses berpikir kreatif siswa adalah ketika mengalami kesulitan siswa berhenti sebentar sambil coret-coret di kertas.

3) Tahap Iluminasi

P: "Habis coret-coret kamu dapat ide soalnya?"

S: "Iya. Langsung saya tulis."

P: "Dari mana ide yang kamu dapatkan itu?"

S: "Pelajaran yang lalu."

Berdasarkan petikan wawancara di atas, proses berpikir kreatif siswa adalah ketika siswa mencoret-coret di kertas lain siswa mendapatkan ide soal yang akan dibuat. Siswa mendapatkannya dari pelajaran yang telah diajarkan sebelumnya.

4) Tahap Verifikasi

P: "Kamu memeriksa ulang pekerjaan kamu?"

S: "Tidak."

P: "Kamu yakin jawaban kamu ini benar kok nggak diperiksa ulang?"

S: (hehehe...) "Yakin aj mbak."

P: "Kamu tahu cara lain dari mencari luas itu?"

S: "Nggak."

P: "Oke. Makasih ya Dwi."

S: "Iya, sama-sama."

Berdasarkan petikan wawancara di atas, proses berpikir kreatif siswa adalah siswa tidak memeriksa ulang pekerjaannya tetapi siswa yakin kalau pekerjaannya benar. Padahal, ada 5 soal yang dibuat oleh siswa ini yang tidak berkaitan dengan luas dan keliling dari persegipanjang dan persegi.

g. Subjek 7 dengan inisial GL dari kelompok bawah

1) Tahap Persiapan

P: "Apa yang kamu lakukan waktu pertama kali menerima lembar tugas ini?"

S: "Baca soal trus lihat gambarnya ini."

P: "Kamu kesulitan nggak memahami tugas yang diberikan ini?"

S: "Iya yang nomor 3."

P: "Dua gambar ini gambar apa?"

S: "Persegi dan persegipanjang."

P: "Informasi apa yang kamu dapatkan dari lembar tugas ini?"

S: "Persegi panjang ini panjangnya 25 cm dan lebarnya 16 cm. Trus yang ini persegi panjangnya 20 cm."

Berdasarkan petikan wawancara di atas, proses berpikir kreatif siswa adalah siswa memulai dengan membaca soal dari lembar tugas

4) Tahap Verifikasi

P: "Setelah ngerjakan kamu periksa ulang?"

S: "Nggak."

P: "Coba baca soal kamu yang pertama ini? Apa maksudnya?"

S: "Mencari luas persegipanjang yang mempunyai panjang 25 cm dan lebar 16 cm."

P: "Sekarang coba kamu kerjakan."

S: (mengerjakan)

P: "Berapa hasilnya?"

S: "400."

P: "Menurut kamu jawaban kamu ini bagaimana?"

S: "Hehehe.... Salah mbak."

P: "Kalau yang nomor 4 dan 6?"

S: (melihat pekerjaannya) "Salah juga."

P: "Berarti kamu ngerti ya salahnya di mana?"

S: "Iya ngerti. Salah menghitung."

P: "Ok. Makasih ya Purwanto."

S: "Iya."

Berdasarkan petikan wawancara di atas, proses berpikir kreatif siswa adalah siswa tidak melakukan pemeriksaan ulang pekerjaannya. Siswa menyadari melakukan kesalahan dalam menghitung dalam mengerjakannya setelah diminta menghitung ulang.

k. Subjek 11 dengan inisial TU dari kelompok bawah

1) Tahap Persiapan

P: "Apa yang kamu lakukan pertama kali ketika menerima lembar tugas ini?"

S: "Lihat gambar dan baca soalnya."

P: "Nomor 1 utarakan maksudnya!"

S: "Membuat soal minimal 5."

P: "Kalau yang nomor 2?"

S: "Menjawab soal-soal tadi."

P: "Yang nomor 3 bagaimana?"

S: "Awalnya bingung tapi setelah tanya Zasqi baru ngerti. Ini itu disuruh mencari cara lain dari nomor 2."

Berdasarkan petikan wawancara di atas, proses berpikir kreatif siswa adalah dimulai dari melihat gambar dan membaca soal dari lembar tugas pengajuan masalah. Siswa kesulitan memahami soal yang ketiga tetapi setelah siswa bertanya dengan temannya yang bernama Zasqi, siswa memahami soal tersebut.

2) Tahap Inkubasi

P: "Kamu sempat bingung waktu mengerjakan?"

S: "Iya."

P: "Kamu berhenti sebentar?"

S: "Iya."

P: "Apa yang kamu lakukan waktu berhenti itu?"

S: "Mikir sambil coret-coret."

Berdasarkan petikan wawancara di atas, proses berpikir kreatif siswa adalah siswa mengalami kesulitan dalam mengerjakan dan siswa berhenti sejenak sambil coret-coret dan terus memikirkan jawaban dari soal tersebut.

3) Tahap Iluminasi

P: "Darimana ide soal yang kamu buat ini?"

S: "Lihat gambarnya dan pelajaran yang dulu itu."

Berdasarkan petikan wawancara di atas, proses berpikir kreatif siswa adalah siswa mendapatkan ide soal dari gambar yang ada dan pelajaran yang pernah diajarkan.

4) Tahap Verifikasi

P: "Kamu ngecek nggak setelah mengerjakan?"

S: "Iya."

P: "Yakin kalau jawabannya benar?"

S: "Iya, masih bingung mau buat soal."
 P: "Kamu ngapain pas berhenti itu?"
 S: "Ya mikirin terus."
 P: "Kamu sempat coret-coret di kertas lain?"
 S: "Nggak."

Berdasarkan petikan wawancara di atas, proses berpikir kreatif siswa adalah siswa berhenti sejenak ketika mengalami kesulitan. Siswa tidak mencoret-coret di kertas lain.

3) Tahap Iluminasi

P: "Kamu dapat idenya dari mana?"
 S: "Dari buku."
 P: "Soal-soal yang kamu buat ini dari buku?"
 S: "Iya."

Berdasarkan petikan wawancara di atas, proses berpikir kreatif siswa adalah siswa mendapatkan idenya dari buku yang pernah dipelajarinya.

4) Tahap Verifikasi

P: "Kamu mengecek ulang setelah selesai mengerjakan?"
 S: "Iya."
 P: "Yakin kalau pekerjaan kamu ini benar?"
 S: "Yakin mbak."
 P: "Oke. Makasih ya."

Berdasarkan petikan wawancara di atas, proses berpikir kreatif siswa adalah siswa memeriksa ulang pekerjaannya setelah selesai mengerjakannya. Siswa juga yakin dengan jawaban yang dibuatnya.

Proses	Subjek 3	Subjek 4
Persiapan	<ul style="list-style-type: none"> - mengalami kesulitan memahami soal yang ketiga. - Menghubungkan informasi dengan pengetahuan yang dimilikinya. 	- Mengalami kesulitan memahami soal yang nomor tiga
Inkubasi	siswa mengalami kesulitan dalam mengerjakan siswa berhenti sejenak dan siswa terus memikirkan jawaban atas tugas yang diberikan ini.	Siswa berhenti sejenak ketika mengalami kesulitan tetapi siswa terus memikirkan soal yang akan dibuat.
Iluminasi	siswa mendapatkan idenya dari kehidupan sehari-hari dan siswa mendapatkan idenya ketika sedang mencoret-coret di kertas lain.	siswa mendapatkan ide soal yang dibuat dari kehidupan sehari-hari ketika sambil coret-coret di kertas lain.
Verifikasi	siswa tidak memeriksa ulang pekerjaannya tetapi siswa yakin kalau jawabannya benar.	Siswa memeriksa ulang pekerjaannya dan untuk mengerjakan tugas yang ketiga siswa berusaha mencari jawaban lain. Siswa juga membuat soal yang tidak bisa dikerjakan karena siswa membuat soal tentang jumlah luas persegipanjang dan keliling persegipanjang padahal itu tidak bisa dijumlahkan karena memiliki satuan yang berbeda.

Proses	Subjek 5	Subjek 6
Persiapan	- dimulai dengan melihat gambar dan membaca soal dari lembar tugas pengajuan masalah. Siswa tidak mengalami kesulitan dalam memahami soal. Siswa dapat mengetahui informasi yang ada dalam lembar tugas pengajuan masalah.	- dimulai dengan membaca soal yang ada di lembar tugas pengajuan masalah. Siswa mengalami kesulitan mengenai soal yang berkaitan dengan kehidupan sehari-hari. Namun setelah dijelaskan, siswa memahami semua permintaan dalam lembar tugas pengajuan masalah.
Inkubasi	siswa mengalami kesulitan ketika mengerjakan dan siswa berhenti sejenak dalam mengerjakan sambil mengingat-ingat pelajaran yang dulu pernah diajarkan.	ketika mengalami kesulitan siswa berhenti sebentar sambil coret-coret di kertas.
Iluminasi	siswa sempat coret-coret di kertas lain dan mendapatkan idenya itu ketika coret-coret dan mendapatkan ide itu dari buku pelajaran	ketika siswa mencoret-coret di kertas lain siswa mendapatkan ide soal yang akan dibuat. Siswa mendapatkannya dari pelajaran yang telah diajarkan sebelumnya.
Verifikasi	siswa melakukan pemeriksaan ulang dan siswa yakin kalau jawabannya benar.	siswa tidak memeriksa ulang pekerjaannya tetapi siswa yakin kalau pekerjaannya benar. Padahal, ada 5 soal yang dibuat oleh siswa ini yang tidak berkaitan dengan luas dan keliling dari persegi panjang dan persegi.

Proses	Subjek 7	Subjek 8
Persiapan	siswa memulai dengan membaca soal dari lembar tugas pengajuan masalah kemudian melihat gambar yang ada. Siswa mengalami kesulitan memahami soal yang ke-3.	siswa tidak mengalami kesulitan dalam memahami tugas yang ada dalam lembar tugas pengajuan masalah. Siswa dapat mengumpulkan informasi yang ada dalam lembar tugas pengajuan masalah.
Inkubasi	siswa berhenti sejenak ketika mengalami jalan buntu tetapi siswa terus memikirkan jawaban dari lembar tugas pengajuan masalah.	siswa berhenti sebentar dalam mengerjakan karena menemukan jalan buntu tetapi siswa mengingat-ingat soal-soal yang pernah diberikan sebelumnya.
Iluminasi	siswa mendapatkan ide dari pelajaran dulu yang pernah diajarkan.	siswa mendapatkan ide soal dari buku dan soal-soal yang dibuat tidak saling berkaitan.
Verifikasi	siswa memeriksa ulang pekerjaannya tetapi siswa tidak memperhatikan kalimat soalnya. Untuk soal yang ke-5 siswa kebingungan dalam menjawab soal yang dibuatnya kemudian siswa menambahkan keterangan dalam soalnya tanpa mengganti kalimat soal yang dibuat siswa ini. Untuk soal yang ke-6 siswa tidak mengetahui letak kesalahannya. Namun setelah dijelaskan siswa mengerti letak kesalahannya.	siswa memeriksa ulang pekerjaannya tetapi siswa menjawab dengan salah soal yang ke-6. Siswa salah menuliskan satuan dari luas tetapi siswa mampu mengetahui letak kesalahannya.

Proses	Subjek 9	Subjek 10
Persiapan	dimulai dari siswa membaca soalnya dan melihat gambar yang ada. Siswa mampu menjelaskan informasi yang ada dalam lembar tugas pengajuan masalah. Siswa juga memahami semua soal yang ada dalam lembar tugas pengajuan masalah.	siswa mengalami kesulitan memahami soal yang ke-3 dari lembartugas pengajuan masalah. Namun setelah siswa bertanya kepada temannya siswa dapat memahami semua permintaan dalam lembar tugas pengajuan masalah.
Inkubasi	siswa sempat berhenti sejenak ketika menemukan kesulitan dalam membuat soal. Siswa terus mengingat-ingat rumus-rumus dari persegi panjang dan persegi.	siswa berhenti sejenak karena mengalami kebingungan dalam mengerjakan. Siswa meninggalkan sejenak pekerjaannya sambil melihat keluar jendela tetapi siswa tetap memikirkan soal yang akan dibuat.
Iluminasi	siswa mendapatkan ide soalnya dari buku yang pernah diajarkan gurunya.	siswa mendapatkan idenya dari pelajaran sebelumnya yang sudah diajarkan. Siswa mendapatkan ide ketika siswa melihat keluar jendela dan mengingat kembali pelajaran yang dulu.
Verifikasi	siswa tidak memeriksa ulang pekerjaannya tetapi yakin kalau jawabannya benar.	siswa tidak melakukan pemeriksaan ulang pekerjaannya. Siswa menyadari melakukan kesalahan dalam menghitung dalam mengerjakannya setelah diminta menghitung ulang.

Subjek 1 dengan inisial DY, subjek 3 dengan inisial MM, subjek 5 inisial ZI, subjek 11 inisial TU memenuhi kriteria kefasihan dan kebaruan. Menurut penjenjangan oleh Siswono subjek-subjek ini tergolong ke dalam Tingkat Kemampuan Berpikir Kreatif (TKBK) 3 atau kreatif.

Subjek 2 inisial EN memenuhi kriteria fleksibilitas saja karena subjek mampu membuat soal yang mempunyai lebih dari satu cara meskipun tidak berkaitan dengan materi persegi dan persegipanjang. Menurut penjenjangan oleh Siswono subjek-subjek ini tergolong ke dalam Tingkat Kemampuan Berpikir Kreatif (TKBK) 2 atau cukup kreatif.

Subjek 7 dengan inisial GL, subjek 8 inisial IC, subjek 9 dengan inisial IH, subjek 12 dengan inisial ZM hanya memenuhi satu kriteria kreativitas saja yaitu kefasihan dan tidak memenuhi kriteria kebaruan dan fleksibilitas. Menurut penjenjangan oleh siswono subjek-subjek ini tergolong ke dalam TKBK 1 atau kurang kreatif.

Subjek 4 dengan inisial NH, subjek 6 dengan inisial DP, subjek 10 dengan inisial PN tidak memenuhi semua kriteria kreativitas. Menurut penjenjangan oleh siswono subjek-subjek ini tergolong ke dalam TKBK 0 atau tidak kreatif.

Untuk mengetahui proses berpikir kreatif siswa dilakukan wawancara dan dianalisis menggunakan tahapan-tahapan proses berpikir kreatif yang diungkapkan oleh Wallas yaitu tahap persiapan, tahap inkubasi, tahap iluminasi dan tahap verifikasi. Dari hasil analisis wawancara dan disajikan

IH, dan ZM karena hanya memenuhi satu kriteria kreativitas yaitu kefasihan saja tetapi tidak memenuhi kriteria kebaruan dan fleksibilitas, 2 siswa yang tidak kreatif yaitu siswa dengan inisial DP dan PN karena tidak memenuhi semua kriteria kreativitas. Kreativitas siswa yang diambil dari kelompok rendah cenderung kurang kreatif karena siswa yang paling banyak dalam kelompok rendah adalah tergolong kurang kreatif.

Tidak ada satu pun siswa yang tergolong sangat kreatif dan masih ada siswa yang tergolong tidak kreatif. Hal ini kemungkinan disebabkan oleh kurangnya penekanan terhadap kreativitas dalam pembelajaran matematika. Siswa tidak diberikan kesempatan dalam mengekspresikan idenya sehingga kreativitas yang dimiliki menjadi terpendam. Siswa juga tidak dibiasakan memperoleh jawaban dengan berbagai macam cara. Hal ini terlihat dari banyaknya siswa yang tidak memenuhi kriteria fleksibilitas.

Untuk mengetahui proses berpikir kreatif siswa dilakukan wawancara dan dianalisis menggunakan tahapan-tahapan proses berpikir kreatif yang diungkapkan oleh Wallas yaitu tahap persiapan, tahap inkubasi, tahap iluminasi dan tahap verifikasi. Dari hasil analisis wawancara dan disajikan dalam tabel 4.7 menyatakan bahwa pada tahap persiapan semua siswa melalui tahapan ini, siswa membaca soal yang ada di lembar tugas tetapi ada beberapa siswa yang mengalami kesulitan memahami permintaan yang ketiga subjek dengan inisial DY, EN, MM, NH, DP, GL, PN dan TU.

Pada tahap inkubasi, siswa berhenti sejenak ketika mengalami kesulitan dalam mengerjakan. Ketika berhenti sejenak tersebut, siswa melakukan kegiatan yaitu ada mencoret-coret di kertas, melihat keluar jendela, mengingat-ingat hal-hal yang berkaitan dengan tugas.

Pada tahap verifikasi siswa mulai mendapatkan ide untuk mengerjakan tugas tersebut yaitu dari buku, pengalaman mereka, pelajaran yang telah mereka pelajari. Pada tahap verifikasi, siswa melakukan pengecekan ulang terhadap hasil kerjanya kecuali subjek dengan inisial MM, inisial DP, inisial IH, dan PN tidak melalui tahapan verifikasi yaitu pengecekan kembali tugas yang telah dikerjakan.

B. Diskusi Hasil Penelitian

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui kreativitas siswa dan proses berpikir kreatif siswa kelas VIII-E SMP Negeri 29 Surabaya dalam mengajukan soal (*problem posing*) matematika. Berdasarkan hasil pembahasan yang dijabarkan pada bab IV diperoleh kreativitas siswa melalui analisis hasil tugas pengajuan soal yang dikerjakan siswa dan proses berpikir kreatif siswa dalam mengajukan soal serta hal-hal yang ditemukan dalam penelitian.

Hal yang ditemukan dalam penelitian ini adalah subjek dengan inisial EN mengerjakan permintaan tugas yang ketiga dengan membuat soal mengenai FPB, tidak berkaitan dengan persegi dan persegipanjang. Peneliti membenarkan pekerjaan subjek tersebut karena dalam permintaan yang ketiga tidak ada perintah membuat soal yang berkaitan dengan persegi dan persegipanjang. Subjek juga

memberikan jawabannya dengan dua cara sehingga subjek memenuhi kriteria fleksibilitas.

Wawancara yang dilakukan dalam penelitian ini kurang mendalam untuk mengetahui proses berpikir kreatif dalam tahap verifikasi. Peneliti tidak menanyakan kepada siswa yang tidak melalui tahapan verifikasi ini apa alasan siswa tidak melakukan pengecekan ulang terhadap hasil pekerjaan mereka.

- Wycoff, Joyce. 2003. *Menjadi Super Kreatif Melalui Metode Pemetaan-Pikiran*. Bandung : Kaifa.
- Yuli Eko Siswono, Tatag 2004. *Mendorong Berpikir Kreatif Siswa Melalui Pengajuan Masalah (Problem Posing)*. Konferensi Nasional Matematika XII, Denpasar.
- Yuli Eko Siswono, Tatag. 2004. *Identifikasi Proses Berpikir Kreatif Siswa dalam Pengajuan Masalah (Problem Posing) Matematika Berpandu dengan Model Wallas dan Creative Problem Solving (CPS)*. Buletin Pendidikan Matematika Volume 6 Nomor 2.
- Yuli Eko Siswono, Tatag. 2010. *Pembelajaran Matematika Berbasis Pengajuan dan Pemecahan Masalah (JUCAMA) untuk Meningkatkan Kemampuan Berpikir Kreatif Siswa*. Makalah Seminar. Surabaya